
舞台は世界｜グローバルに活躍する「会計プロフェッション」たち

Vision for
the future. 3



国連で活躍する若き会計士たち

�連߹ੈք৯ྐ計ըʢ8'1ʣࡍࠃ

山�པྑ
ؔػۀ連߹৯ྐࡍࠃ

ྛ�人

 Interview 01… ………………………………… 02

“真の”グローバル人材とは- 日本の若者と会計士の新たな未来を切り拓く

Ұൠࣾஂ法人�全会連�代表ཧ事ࣜג���会ࣾΞΦΠΤऔక$'0

山本�݈ଠ

 Interview 02… ………………………………… 06

会計士としてのパーソナルブランドの構築のために

σϩΠτɾτγϡɾτʔϚπ会計事ॴ��߽भɾΦηΞχΞҬϦʔμʔ

த�ਅҰ

 Interview 03… ………………………………… 10

“シビれる”経験を未来へ繋ぐインドでの駐在経験

あͣさ監査法人�(MPCBM�+BQBOFTF�1SBDUJDF෦、ୈ�事ۀ෦ʢ݉ʣ

Լ�४ೋٶ

 Interview 04… ………………………………… 13

会計や監査の“本質”を探し続けてきた

本公認会計士ڠ会�ओڀݚһ

ؔ�ਖ਼

 Interview 05… ………………………………… 17

会計士資格はホライズンの先にある新しい挑戦へのパスポート

༗ݶ監査法人τʔϚπ�ύʔτφʔ��
લ*'34ஂࡒΞδΞɾΦηΞχΞΦϑΟε�σΟϨΫλʔ

ଜ�ޫ

 Interview 06… ………………………………… 21

Contents



―お�人がࠃ連にۈするようになった経
Ңからおฉかͤいた͚ͩますでしΐうか。

山﨑　あずさ監査法人にೖ所し、自らが

際部に属。そこでグローバϧࠃしてࢤ

にల։する日ຊの্場企業および日ຊに

ある海外ࢠ会社の監査業務にै事してい

ました。その後、ࠃ際ࡒ務ใجࠂ४ʢIF34ʣ

をಋೖする日ຊ企業のアドバイザリー業

務にै事。ಛにӳ語のϚχュアϧ作成に

ついては、ָ しみながら取りんでいまし

たね。もちろん、海外出張もଟく、༷ ʑな

経験をॏねました。ଟくの会計士の方が

そうかもしれませんが、ೖ所して�年が経

աし、会計士のमྃ考査があるあたりで、

と考える「？のステップをどうしようか࣍」

ようになっていました。ちΐうどその時に、

たまたま64C1Aのࢿ格を持つ大学の先

輩がࠃ連で働いている話をฉいて、「なる

ほど、そういうಓもあるのか」と思いまし

た。実はߴ、 校生の時にཹ学を経験してい

て、当時から、কདྷはࠃ際తな事をして

みたいというയવとしたಌれを๊いてい

ました。ಛにࠃ際ػ関で働くのって、単७

にすごそうだなと思っていたので、先輩の

話をฉいて大มڵຯを持ちました。当時Ԡ

४を見たときに、ものすごくϋードϧجื

がߴいと感じました。大学Ӄレベϧの専門

ࣝとӳ語にՃえ、ୈ2外ࠃ語もϚスター

していなくてはならないというものでし

た。でも、先輩の話をฉいて「もしかしたら

今の自分ならチャレンジできるのではない

か？」と思い、外務লが実施している+1O

੍ݣ度プログラムにԠืしたら、割とと

んとんഥࢠで決まってしまってʜ。お世話

になったあずさ監査法人を、ちΐうど４年

目の్中でやめて、201�年にローϚにあ

るࠃ連の৯ྐࢧԉػ関である8F1にҠっ

てきました。8F1のجຊతな׆ಈは、例え

ば世界中で起きているฆ૪によるຽ問

に対するࢧԉや地ɾ෩ɾߑਫɾׯば

つなどのࡂ地のαポートを実施する

というものですが、そのプロジェΫトごと

にඞཁなࢿ金は、θロベースで֤ࠃ

からのファンドレイジングによってௐୡし

ています。現在ʢ201�年�月લまでʣ所

属している部ॺでは、そのお金をどのよう

にったのかを֤ࠃにใࠂするリポート

を作成しています。

林　私はࢁ㟒さんのように外務লݣで

はなく一ൠެืを経てࠃ連職һになりま

した。Ҏલは監査法人トーϚツで監査およ

びIF34アドバイザリー業務にै事してい

ました。監査法人時代の語学ݚमをきっか

けにถެࠃೝ会計士ʢ64C1Aʣも取ಘし

ていたので海外に対する思いはもともと

あったのかもしれません。ࠃ際ྗڠ業界に

を౿みೖれたきっかけは「経ࡁ大ࠃイン

ドネシア」というຊに出会ったことでしΐう

か。ຊで平ੵみされていたຊを何ؾなく

手にとった際、何かこみ্͛るものを感じ

たことを֮えています。その後、ஶ者のࠤ

౻先生のオフィスまでԡしかけてしまい、

いろいろとڵຯਂいお話もおいするこ

とができました。そんなとき、ࠃ際ߏػྗڠ

ʢ+ICAʣがインドネシアでのポストをެื

していることをりました。さっそくਃし込

み、面ではこれまでの経験と自分のイン

ドネシアに対する思いを+ICAにおえし

たところ、ӡよくインドネシアにݣしてい

ただけることになりました。+ICAインドネ

シアでは、無ঈɾٕ ज़ڠ ʢྗ海対ࡦʣ、ԁ

आʢమಓ事業ʣを୲当させていただきま

した。海対ࡦはϚラッカɾシンΨポーϧ

海ڦに出する海を監ࢧࢹԉするとい

う事です。もしかしたら、海ୀ࣏に関

わったެೝ会計士はあまりいないかもし

れませんねʢ笑ʣ。一方、మಓ事業ではԁआ

ࢿで։発されているమಓ事業を、ओに

金面から監理していました。ࠃՈ事業なの
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で私の୲当だけでも1�00ԯԁ૬当のن

があり、スέーϧの大きさにڻいたもの

です。事にはやりがいを感じていました

が、いいことばかりではなく、任期中I4I4の

テロがあったり、ଃऩ事݅にרき込まれ

たり、チフスにかかったりといったこと

もありました。が、終わってみればみなྑ

い思い出です。ಛに日ೌ྆のいろい

ろな方ʑに大มՄѪがっていただき、すば

らしいごԑをたくさんいただくことができ

ました。そうこうしているうちに、私の任期

がۙͮいてきます。当時お世話になってい

た在ೌ日ຊ大ؗの方に「これからどうす

るの？」と言われて、はたと現実に引き

されました。その際、大ؗの方からࠃ際

ࠃ関の存在を教えていただき、せっかくػ

際ྗڠ業界にを౿みೖれたのだから、

もうちΐっとدりಓしてみようかなと、ࠃ際

関にԠืすることにしました。とは言いػ

ながら、一ൠެืでの࠾༻はຊ当にڱき

門のようです。最初のࠒはいくつものポジ

ションにԠืしても返事すらいただけない

ঢ়گでした。その後、ӡྑく人事ίンαϧ

タントの方のࢧԉを受けてԠืॻྨの

見直しをした結果、面にݺんでいただけ

るようになったものの、そこでࠃ際ػ関࠾

༻のݫしさををもってりました。ある

いしたところによる関の面でおػ際ࠃ

と、1つのポジションに対して�00໊の

Ԡืがあるとのこと。それも海外の༗໊大

学ʢम士ɾത士ʣをଔ業して、すばらしいご

経ྺをお持ちの方ʑとのڝ૪になるとの

ことでした。ちΐっと私は場ҧいなのでは

ないかなと思ったのですが、先方からは監

査経験のあるެೝ会計士ということで、ద

ੑがあるఔ度明確なこと、ຽ྆方の経験

をしていて։発్্ࠃの経験があるのは

ちΐっとมわっていておもしろかったから

んだんだよ、とίメントいただいたのをݺ

֮えています。ਖ਼直に言えば、日ຊ人をٻ

めているから、というのもओな理由のよう

でした。最終తに、FAOにお世話になるこ

とになるのですが、࠾༻に当たっては、私

人のྗによるものではなく、日ຊ外務লݸ

および在ҏ日ຊ大ؗの方ʑのおྗఴえ

をいただいたことが決め手であったこと

は間ҧいありません。FAOでは、プロジェΫ

トごとに成するトラストファンドの監理

を୲当させていただいています。۩体తに

はアジアʢ日ຊɾ中ࠃɾؖ ʣおよびϚϧチɾࠃ

ドφープロジェΫトをࢿ金面からαポート

しています。ಛに日ຊとの関では外務ল

や+ICAなどچの方とお事させていた

だくこともあり、これまでのごԑに感ँし

ながら事をしています。

山﨑　1のຊから人生がมわるという

経験は、実は私にもあります。会計士にな

るલ、学生時代、にཹ学していた時に、

「কདྷどうしよう？」と思いを८らせてい

たࠒの話ですが、のॻళでその1に

出会いました。当時の企業はものす

ごくいがあったので、ビジネスにつ

いてもっとりたいという思いで、日ຊ人

がॻいたビジネスのຊを手に取りま

した。רのஶ者հを見たら、在ॅ

のデロイトの方で、そこにメーϧアドレス

がࡌهされていたんです。ダメݩでメーϧ

をしたらご返信をいただき、わ͟わ͟時間

を作って会ってくださったのです。その時に

「日ຊ人として海外で働きたいと思ってい

たり、海外ビジネスにڵຯがあるのなら、

日ຊの会計士のࢿ格を取ಘするબがྑ

い」とアドバイスをいただきました。それま

では、会計士にڵຯを持っていたものの、

自分には無理だと思っていたのですが、そ

んなにすごい人が言ってくれるのなら頑

張ってみようと。それが結ہ、日ຊのެೝ

会計士を目ࢦすݪಈྗになり、あずさ監査

法人にೖるきっかけになったのです。

―そもそも会計士にڵຯを持ったのは、ど
のようなきっか͚から？

林　私はいわΏるバブϧ่յ後の就職ණ

Տ期に大学をଔ業したので、就職すること

ができなかったんですね。先にެೝ会計士

試験に合格していた私の༑人による࣍2

と、会計士試験に合格すれば就職先がいく

らでもあるよと。結果తには合格するまで

にくۤしΉことになりましたがʢۤ笑ʣ。

山﨑　私の周ғにはެೝ会計士のࢿ格を

取るというような༑人はおらず、語学スΩ

ϧや実ྗで外ܥࢿ企業や日ຊの社やメ

ディアやίンαϧといった企業の定を

いとも؆単にಘていました。ླཱྀ 学して1年

れで大学をଔ業することになると、日ຊ

の場合、就׆が一੪にはじまるので、どう

してもりれてしまって、 “もうおしまい” 

と、かれてしまうという向があります。

どうしようか？といがあった時に、例の

での出会いがあって、その方がロー

ϧϞデϧになったんです。大きなӨ響を受

けました。

―現在のお仕事でΓがいを͡ײている
ϙΠϯτにͭいておฉかͤͩ͘さい。

林　ࠃ連という৫に対していろいろご

意見があることは存じていますが、ࠃ連の

存在意ٛもまだまだあるように思います。

ೖれすることݞにࠃ関でಛ定のػ際ࠃ」

はいかがなものか」とご意見いただくやも

しれませんが、日ຊの皆さんの݂੫がೖ

されるҎ্、1人の日ຊ人として何かでき

ることがないか、と自問自答しながら業務

行しています。一方で、ࠃ際ػ関から日

ຊに対するߴい期を感じることも確かで

す。こういったご期に対してࢿ金面だけ

ではなく、人తなݙߩをすることで日ຊの

プレθンスをࣔすことできるのではないか

と考えています。

山﨑　私もྛさんと同意見です。日ຊ人が

ش連という৫の中でプレθンスを発ࠃ

できるというのはとても意ຯがあると思っ

ていますし、そこの一部を୲っていること

にやりがいを感じています。ݸ人レベϧで

は、やはり日ຊの౦ژにいたら、なかなか

見ることができないܠ৭がここにあると思

います。会計という観からすれば、最先

はࢿຊ市場にあって、確かにそこから

れた場所にいるかもしれません。しかし、

ةという意ຯでは、今どういった࣏際ࠃ

֤、があってػ はどういう෩にお金ࠃ

を出しているかというのがわかるし、経ࡁ

をಈかしているのはࢿຊ市場でもࠃ際
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はϤーロッύがಈかしていたり、アメリカ࣏

が引っ張っていたりします。ཁするに会計

士の経験とࠃ連の経験を׆かすことで、ҧ

う世界が見えてくるというにັྗを感じ

ています。いろいろなࠃの人と一ॹに働け

ますし。ϧグアイ、ΩϧΪスタンとかアフ

リカのࠃʑの方とか、日ຊにいたらなかな

か一ॹに事をするػ会も持てないよう

な人たちとのίミュχέーションにもܹ

を感じています。

林　ެೝ会計士のࢿ格を持っていてྑ

かったなと思うのは、ほとんどすてのࠃ

際ػ関で会計ɾ監査に関連する事がある

ことでしΐうか。おいした話ですと、例え

ばީؾมಈに関するポジションはすての

関をあわせても年に数݅しかないػ際ࠃ

ということもあるようですし。ただ、数ଟく

のポストが出ていたとしても࠾༻されるか

どうかはผの話で、こればかりは何とも言

えません。

山﨑　確かに会計士ってわかりやすいス

Ωϧですよね。ࢿ格がないと、そこでり

されるέースはԟʑにしてあります。ある

とٯに誰も文۟が言えない(笑)。

―ରに、ࡍࠃ৫ͩから͜そしいとײ
͡らΕた͜と、そしてそΕらにどのよう
にରԠさΕていらっしΌるかڞ༗いた
͚ͩますでしΐうか。

林　私は+ICAを経由してࠃ連で働き始め

ましたので、最ۙ何となく྆者のҧいを意

ࣝするようになってきたようなؾがします。

+ICAだとओに2ࠃ間ྗڠがメインになりま

すので、日ຊとԉॿࠃにؾをれば事り

るのですが、ࠃ連だとଟࠃ間ྗڠになりま

すので、その他のࠃʑにもྀしなければ

ならないようです。いずれにせよࢤは同じ

であると信じていますが。

のϏδϣϯをおฉかͤいた͚ͩまޙࠓ―
すか？

林　あまり大きなでいうことではないの

ですが、私は期ビジョンを持つことがど

うもۤ手でʢۤ笑ʣ。صに࠲っていろいろと

কདྷを思案するよりも、をಈかしていろ

いろな人に会いに行くほうがੑ分に合っ

ているようです。ࠃ連で働くことも当初は

まったく定していなかったわけで、これ

ばかりはごԑなのかもしれません。ただ、

監査法人時代に大มお世話になった方に

いただいた言༿にずいͿんॿけられまし

た。それは「人生ではいろいろんだり、ಓ

にったりすることもあるだろうけれど、そ

んな時は、৺がϫΫϫΫするほうをબびな

さい」ということです。その時ʑでは意ࣝし

ていませんでしたが、今ৼり返って見ると、

確かにϫΫϫΫする方をબんできたように

思いますし、そういったؾ持ちで働いたほ

うが人生のຬ度もߴいようなؾがして

います。࣍にϫΫϫΫするようなことがあっ

たらまた考えるかもしれませんが、今のと

ころは明確なビジョンはありません。

山﨑　ج४はྛさんと一ॹです。自分自

、それͧれの分ذでϫΫϫΫするほう

をબんできたのは間ҧいありません。これ

から౦ژにって、企業連携の事に関

わっていくことになります。これも、とຽ

が連携しながらශࠔにۤしΉ人をٹって

いくという、新たなϞデϧをߏஙしたいと

思っていて、そこにϫΫϫΫを感じたので

お引き受けしたという経Ңがあります。そ

して日ຊの企業にもメリットが生じるよう

な、そんな流れを作っていきたいですね。
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林　よくわかります。 ”ڕをあ͛るのでは

なくڕりの方を教える” ではないです

が、ࠃ際ྗڠが終わった後も、ԉॿࠃの

方ʑが自׆できることが大なのかもし

れませんね。そのため、最終తにはビジネ

スとして成りཱっていくこともͻとつの形

なのかもしれません。

山﨑　私がにいたときも、結ߏそう

いったことを感じていました。当時の日ຊ

はまだレΨシーにすがっていたঢ়ଶにあっ

て、やؖࠃに一ؾにൈきڈられてし

まった感のあった時期。ちΐうど向こうにい

たので、その考え方の差を明確な形で目の

当たりにしました。当時の企業はいか

に҆いίストで事を引き受けながら自

分たちがརӹをし、生きൈいていくかに

ついてਅに考えていました。日ຊのՈ電

メーカーの1Cのシェアがものすごくߴかっ

た時にϚイΫロιフトと連携して新しいプ

ロジェΫトをཱち্͛るような、そんなした

たかさを持っていました。それはたったの

100ドϧで、しかもϋンドϧを回して発電し

ながら༻できる1Cで、最終తにはアフリ

カのࠃʑの教育に役ཱてるというものでし

た。ബརଟ売でも新ڵ市場で先行者のརを

とるという日ຊ企業にはできないことを画

としࡦࠃしていました。もちろん、それはࡦ

て企業とが連携してਐめていったからこ

その成果です。企業からすれば、決してԉॿ

という観で始めた訳ではなく、རӹの確

อが目తであったにも関わらず、結果తに

ԉにつながっていきました。こういࢧ際ࠃ

う流れを作っていきたいですね。

―あΓがとう͟͝いました。ޙ࠷に͜Εか
ら会計士をࢦすํ、そしてएखの会計
士のํに͚てϝοηʔδをおئいで
きますでしΐうか。

山﨑　先ほどもਃし্͛たように、”ϫΫ

ϫΫするؾ持ち” をベースにしながらಈく

のって結ߏ間ҧいないと思います。私はそ

れがݪಈྗとなり、ここまでಥきਐんでき

たので。

林　ࠃ際ྗڠの世界に飛び込んでͮؾい

たのは、日ຊ人のۈษさ、すばらしさです。

ීஈ何ؾなく日ຊでաごしていると見ա

ごしてしまいそうですが、当たりલのこと

が当たりલにできているというঢ়گがい

かにすばらしいことなのかを実感する毎

日です。い༨って日ຊの会計監査の世界

を飛び出してしまいましたが、これまでの

すてのごԑに৺から感ँしています。最

後に、これからࠃ際ػ関で働く方ʑ私が

ローϚෝ任するにあたり、ある方からい

ただいた言༿をごհしたいと思います。

「ଟくの人がんでもたどりணけない大

ّあるお役目かと存じます。ご׆༂をف೦

しています」。いつかどこかでお事をご

一ॹできることをָしみにしています。

山﨑　そうですね。きっかけはやはり、そ

ういった “人のԑ” だったりしますので。ಛ

に海外で事をするうえでは、ॏཁなཁૉ

だったりするかもしれません。

このインタビューは201�年�月26日に実施されました。

〒102-8264 東京都千代田区九段南4-4-1  
TEL：03-3515-1120（代表）
         03-3515-1130（国際グループ）
http://www.hp.jicpa.or.jp/
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大学在学中に会計士試験に合格したも

のの、あえて監査法人への進路を選ばす、

次世代の教育と会計士を目指す学生支援

に従事。独自の生き方をしながら、真のグ

ローバル人材とその役割を模索する山本

さんに、全会連と、そしてご自身の壮大な

ビジョンについてお聞きした。

ίンηϓτは
「૾͔Β」

―会計士をࢦしたきっか͚からڭえて͘
ͩさい。

　がࠃ際ߏػྗڠʢ+ICAʣにۈ務し

ていた関で、খ学生のときに数年間、ロ

ンドンにॅんでいました。当時から、“কདྷ

తには海外で働きたい”という思いはあ

りました。が、ӳ語がתな人だったの

で、自分にもできないわけがないだろう

と思って大学にೖりましたが、周ғには流

ちΐうにӳ語をۦできる人がたくさんい

て、今の時代、語学だけで勝ෛするのは

しいだろうと思いました。そこでもうͻと

つ、プラスアϧファのثがあればر少ੑ

がߴまって、海外で働くという夢が実現で

きるのではないだろうかと考えました。

　学部に在੶していたので、先輩や同

格があるよとհを受ࢿ生から、こんなڃ

けて、たまたま目のલにあったのがެೝ会

計士のࢿ格でした。その当時は、会計士が

どんな事なのかもわかってはいません

でしたが、なんとなくビジネスに関する

。をはじめましたڧ格っΆいと思ってษࢿ

―ʮ全会連ʯをઃ立さΕたのは、どのような
きっか͚からͩったのでしΐうか。

　大学2年生になって、会計士を目ࢦす

学生たちがूまるαーΫϧの代දをやる

ことになりました。その流れで、大学の代

දとして他の大学にある会計αーΫϧと

の合同イベントを企画したり、θミの代ද

やଔ業生のूまりの幹事などの役割をす

るようになりました。ঃʑにϊϋがஷ

まっていって、大学�年の時に、現在の「全

会連」をઃཱすることになりました。

　ઃཱझࢫは、会計士受験生のドロップ

アトをぐというものです。自分は周ғ

に同じく会計士のษڧをしている仲間が

ଟくいたので、൴らとใަをしたり、

しあったりして、ライバϧ݉仲間みたܹ

いな感じで一ॹにษڧする文化ができあ

がっていたのですが、他大学の話をฉく

と、受験生の༑ୡが一人もいないとか、

༧උ校に行っても誰とも話さずにؼるの

が当たりલだとか、そんな話をฉいて “そ

れってϞチベーションԼがらないのかな？ 

何とかならないのか？” と考えるようにな

りました。

　私がҎલ、講師をしていた大手ࢿ格学

校でも、最初にೖ会した学生のうち60�

ほどは、答を受けるલに受験ษڧをや

めてしまうという時がありました。もちろ

んࣙめていく人の中には、会計士Ҏ外の

、の目標を見つけていった人もいますが࣍

ຊ当はଓけたいのに、これҎ্ݽಠに

えられなかったり、པれるڥがなくてਏ

かったりでࣙめるという人もଟくいまし

た。そういったドロップアトしてしまう人

をݮらす一つの方法として考えついたの

が、受験生のίミュχティでした。会計士と

いう同じ目標を持った同世代の仲間がい

ることで、時にྭまし合い、時にߴめ合い

ながら受験生׆をૹることができるので

はないかと考えました。そしてそれが受験

生だけのԣのつながりだけでなく、すでに

合格した先輩会計士ともつな͛ることで、

受験生がಌれたり、目標とする先輩を見つ

けたりできると思いました。

　この受験生のドロップアトをぐとい

う団体झࢫは、当વ、現在でもっていま

すが、私たちにはそれと同༷に大にして

いる理೦があります。それは、「૾から創

」というίンセプトです。業界を見て

いると、例えば愚痴や文۟だけを言って終

わるような飲み会って結ߏଟくて、そういう

のって少しダαいって思うのですよね。そう

ではなく、もっとݐઃతな話をしたいなと

･･･しかも、ޱで言っているだけでなく、実

際に行ಈにҠして、それをしっかり形にし

ていくところまでやれれば理ܥです。

　なので、例えばڈ年あった話だと、全会

連メンバーの飲み会の場で “会計士ࢿ格

を取ಘしたばかりの若手には、海外に行

くチャンスってなかなかないよね” という

 Interview  |  Kentaro YAMAMOTO
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話があがりました。私たちはそれを、単な

る愚痴としては終わらせません。その場に

いるみんなで “じゃあ、いったいどうしたら

いい？” という話が始まって、 “全会連で学

生合格者向けの海外インターンプログラ

ムを作ったらどうか？” という提案が出ま

した。そこで、すぐに海外で働く先輩に電

話して、「こう言っている学生がいるけれど

も」というところから、その先輩の働いて

いる海外ファームの責任者の方につない

でもらって、実際に学生の会計士試験合格

者が海外の会計事務所で1カ月インターン

するプログラムを実現しました。

　このように、全会連では、定例ミーティン

グや飲み会の場で、メンバーに自分の夢

や、やりたいことをどんどん語ってもらっ

ています。そして、それをみんなでブラシュ

アップして、実現に持っていきます。また一

方で、幹部メンバーの役割は、若い世代が

やりたいと言い出したことに対して、自分

の持っているものをできるだけ提供して

います。しかも “チャレンジして失敗したら

僕たちが責任取るから、好きなことをして

いいよ” と自信を持って語ることこそ、リー

ダーとしての責任だと感じています。これ

までも、学生たちの発案によって地方の受

験生向けイベントを企画したり、AI専門の

学生団体と提携してイベントを実施したり

しました。とにかく企画者がアツく語って

他のメンバーに熱意が響いたら、あれよあ

れよという間に決まってしまう、そんな文

化があります。

　やはり、僕が全会連を通して一番実現し

たい世界観というのは、「皆が恥ずかしが

らず、自分のやりたいことや夢、ビジョンを

語りあえる世界」というものなのだと思い

ます。

͕ࣗͨ͑ߟ ͱ͜Λ
θロイνでͯͬ࡞ く͍

―山本さんは、専門学校の講師をしなが
ら、全会連の活動を行ってきましたが、
そもそも公認会計士の資格保持者とし

ては異色の経歴とも言えますね。あえて
就職先に監査法人を選ばなかったのは
なぜですか？

　一言で言えば、あまのじゃくみたいなも

のなのです(笑)。私は21才の時に会計士

試験に受かったのですが、当時の合格者の

平均年齢は26歳ぐらいで、就職も売り手

市場な時期でした。なので、なんとなく後

５年は好きなことや、やりたいことをやっ

て、26才になったとき、もう一回、監査法人

で新人からやり直してもいいんじゃないか

と思っていました。そんな時、尊敬する先輩

講師の方に「講師やってみないか」と言わ

れ、二つ返事でお引き受けしました。

　会計士というセーフティーネットがあっ

たから失敗してもなんとかなる！と思い、

どんどんチャレンジができた、という面は

大きいと思います。

　監査法人にすぐに行かなかったもう一

つの理由は、合格当時、「監査法人に行っ

て何を学びたいか」という問に対する明

確な答えが見えていなかったからです。監

査法人に行くと決めた場合、少なくとも平

日の日中の時間は監査法人業務に時間を

とられて他のことができなくなる訳ですか

ら、監査法人に行って何がしたいか、何を

学びたいかが明確でないと、周りに流され

て終わってしまうな･･･と感じていました。

―現在は、全会連の代表以外に、どのよう
なお立場で、どのような仕事を進めてい
るのですか。

　合格してから４年間ほど専門学校の講

師をしていましたが、今はスタートアップ

企業の取締役CFOをしています。自分の

中で教育という分野は大好きで、やりがい

もあり、生涯関わっていたい分野なのです

が、受講生さんが目標に向かって毎日頑

張っている姿を見て、自分も、もう一度大

きな目標に向かって夢中で頑張ってみた

いと思うようになってしまい、実務の分野

に飛び込みました。

　そして実務の分野で、若い世代でも成果

を出せそうなものはあるかな？と思い、探

したところ、既存の監査やデューデリジェ

ンス、アドバイザリーでは、もう年齢や経験

年数の差が如実に出て先輩方に勝てない

から、誰もやってないことをやろうと思いま

した。そう考えて出た結論が創業初期の企

業のCFOみたいなポジションでした。この

分野って、なかなかお金にもならないので

やっている人が少ないんですよね。そこで

2016年ごろから、私と同世代の仲間が起

こした会社何社かに外部アドバイザーみ

たいな感じで関わりだしたのです。しかも

全部無料で。現在、私が所属するアオイエ

も最初はそんな形でジョインして、業績が
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্向いた時でใुをもらうようになりま

した。ただ、この初めてのใुをもらうまで

も、実は̍年と11カ月かかりました。なの

でそれまでは、一ใुはもらえず、自分

でަ通අをって事をしていました。な

ので、初めてใुをもらった時は、大学生

で初めてアϧバイトをしてڅ料もらった時

Ҏ্に感ಈしたものでした。

―そういったۀॳظの会ࣾにରして、
会計のόοΫάϥϯυを持っていると
どのようなόϦϡʔがఏڙできるので
しΐうか。

　会計士って、何でもできるようで、実は何

もできないとわかりました。最初は、それ

こそ意ؾ༲ʑとೖっていったんですよ、会

計とかのアドバイスしてやる ！ͥみたいな

感じで。ところが、確かに訳とか、決ࢉॻ

についてฉかれたら答えられるのですが、

そんなことって会社では大して問になら

なくて、最初にきた૬ஊが会社の定をつ

くる話とかだったんですʜ。

　会計士と言うと、૬手から「しい話は

なんでもっている」と思われることもଟ

いです。でも、੫務の૬ஊをされてもे分

期にԠえることができないし、࿑務もよ

くわからない。試験ษڧの中で少しだけか

じった企業法のൣғでしか答えることが

できなし、らないことがたくさんあるの

ですよ。何でもできると思ってೖったら、何

もできないという現実がありました。

　その一方で、ٯに言えば、何でもできる

と思ってもらえるのはՁだとも思うので

す。事はたくさんৼってくれますから、ス

タートஈ֊で他の人よりアドバンテージが

持てているのは会計士のڧみかなと思い

ます。 

　そういった形でとりあえずೖっていっ

て、例えば今いるアオイエでは会計、੫務、

法務、࿑務などのकりのバッΫオフィスと

めの業߈定などのࡦや事業ઓུࡦຊࢿ

務の྆方をしています。こういった෯い

業務を୲当させてもらえるのは、会計士の

みだと思います。会計士であるというだڧ

けでྑいチャンスが自分の目のલを通る

は他の職業よりߴいです。もちろん、そ

のチャンスをものにできるかはその人࣍

ୈですが、専門外だから、とか、まだ自分に

はૣいとか言ってஅってばかりいるとチャ

ンスが८ってくるػ会はすぐにݮってしま

うように思います。

「インターナショナル」ではなく
「グローバル」

―もともと、ւ外で仕事をしたいというࢥ
いがあった山本さんですが、ւ外の会計
士資格にはڵຯはなかったのですか。

　当時、6�4�C1Aみたいなࢿ格の存在を

らなかったというのがਖ਼直なところです

が、だからといって存在をった今、それ

を取ろうとも思ってはいません。例えば、

海外の大学にཹ学して、そこで会計学を

専߈して、海外の事務所にೖって6�4�C1A

を取ಘ。そのまま海外で׆༂する流れっ

て、結ߏライバϧがいると思うのです。　

　自分のやり方として、「人がやらないこ

とをやる」というこだわりがあって、自分を

最初からオンリーϫンというঢ়ଶにしてお

いて、そのまま্がっていくほうがྑいと

考えています。ཁするにライバϧがଟいঢ়

ଶがݏなんです。ൺられたくない、์ っ

ておいてほしいタイプ。会計士でありなが

ら、あまり一ൠతではない、よくわからな

いಓをಥきਐんでいって、その後グローバ

ϧなಓに行ったら、それはかなりレアな存

在になります。今、私の中ではグローバϧ

人ࡐの࠶定ٛというのが大きなテーϚに

なっているので、そこらลをݻめてから海

外に行ってもくはないと思っています。

―山本さんがߟえるlάϩʔόϧ人ࡐの
ఆٛzってどのようなものでしΐう。

　日ຊにおいては、「ࠃ際」というͻとつ

の言༿しかないのですが、ӳ語では「イン

ターφショφϧ」と「グローバϧ」という二

つのද現があり、この二つはそもそも語

がҧいます。「インターφショφϧ」は、φݯ

ショφϧのインターなので、ࠃとࠃの間で

どうなるのかという話。例えば日ถとかถ

࿐とか、そういったଊえ方になるのですが、

「グローバϧ」の語ݯは “グローブʹ地ٿ” 

なので、地ٿ全体でどう考える？という話

となり、྆ 者はࣅてඇなる言༿なのです。

　これを会計士に当てはめて考えると、日

ຊの会計士が海外の会計事務所で何年か

働くとか、IF34にৄしくなって日ຊ企業の

海外ਐ出の手ॿけをするというのは、ࠃの
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นをӽえて、言語のนをӽえて事をする

という形なので、インターφショφϧより

の発だと思っています。

　一方、私が考えるਅのグローバϧ人ࡐ

とは、ශࠔとかڥ問とか、一ࠃではな

く、「地ٿ全体で」考えていかなくてはいけ

ない問のղ決にد༩できる人ࡐのこと

だと思っています。

　現在、私が思いඳいているのが、201�

年の�月にࠃ連αミットで࠾された4%(T

ʢ4VTUBJOBCMF %FWFMPQNFOU (PBMTʣ

のように、世界نでղ決しなくてはなら

ない՝に対して、会計士のཱ場で役にཱ

てないかという話です。地ٿ全体で考える

ことができる人ࡐって、まだこの業界には

少ないのではないかと感じています。

　4%(Tにはශࠔや教育、ٌ ծ、ジェン

ダー平など1�の՝があって、 “その分

野ʷ会計士” でղ決できるものはないだろ

うか？例えば、監査という文຺でいえば、

人ݖを無ࢹしていたり、ڥをഁյしてい

る企業に対しては、監査ใࠂॻでదਖ਼意

見を出さないとか、هใでそれらのこ

とにも言ٴするとか。それは会計士だけで

なく、法Ոや社࿑士など他のプロフェッ

ションとのίラϘレーションの中で、新しい

監査ج४を作るなどの大きなみの中

で、地نٿの՝のղ決にد༩できな

いものかとࡧしています。一見、ಥഥࢠ

のないような話に思えるかもしれません

が、私の中ではঃʑにஈ֊を౿んで、しっ

かりと実現にۙͮけていくつもりです。

―ものす͘͝େきなϏδϣϯですね。そΕ
を࣮現するには、ޙࠓ、どのようなΩϟ
ϦΞをੵんでいかΕるͭもΓですか？

　今はまだ、日ຊࠃでやりたいことがଟ

くあって、例えば2年間、ླཱྀ 学して日ຊを

れるロスは大きいと思っています。なので

しばらくは日ຊの中で׆ಈをଓけていた

いですね。ただ、一方で海外での最先の

ٞ論や、海外の同世代が何を考えている

かについては、しっかり৮れておきたいの

で、Մであれば年に一度はࠃ際会ٞと

かにࢀՃして、そういった話に৮れておき

たいと思っています。そして、20代のうち

に日ຊでできること、そしてどの分野で、ど

う勝ෛするかの方向ੑを見定め、�0代に

なったらグローバϧなで勝ෛをかけ

たいと思っています。

？の全会連はޙࠓ―

　私ୡが、「૾から創」という理೦

の先に見ਾえているのは、「私たちが10

年後、20年後のະདྷを創っていく」という

ミッションです。自分たちがリーダーとなる

世代になったときに何をすきかというこ

とを、今のஈ֊からしっかり見ਾえておこ

うと思っています。

　この全会連も、いよいよ４期目にಥೖし

ました。若手を中৺に、皆が夢を語り、ベ

テランがその実現をαポートするという

全会連の文化をঃʑにめていきたいと

思っています。

　自分の中では、とにかく「皆が自分の夢

ややりたいことを自信を持って語り、それ

に向かってチャレンジできる世界を創りた

い」といういが大きいです。その中で、

それͧれが۩体తに何をやるかはその人

自が考えていけばいい。人຺とかネット

ϫーΫとか、そういうダαい、چଶґવとし

たものではく、ϢχーΫで׆き׆きとした

ັྗతな会計士が、夢を語り合ってܹを

受けあえるような、「ऑいつながり」の場を

全会連を通して創っていきたいです。

このインタビューは201�年�月1日に実施されました。

〒102-8264 東京都千代田区九段南4-4-1  
TEL：03-3515-1120（代表）
         03-3515-1130（国際グループ）
http://www.hp.jicpa.or.jp/
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大ឯ༨ંۂの、バーςンμーʑの

ΞルバΠτをܦて、監査法人ۈ͔らΩϟ

ϦΞをελーτ。ݱ在、ΦーετϥϦΞɾγ

υχーをڌに߽भϑΝーϜの監査ύー

τφーとして、·たジϟύンϓϥΫςΟεの

Ϧーμーとして׆༂する中会һに、会計

士ۀのັྗと世քͰ௨༻するϓロϑΣο

γョφルになるたΊにඞཁなᛗ࣋につい

てお聞きし·した。

����ͷܶࢂΛͷ Γͨʹ ͯ͠
ҙ͕ࣝมΘͬͨ

―会計士をࢦしたきっか͚からڭえて͘
ͩさい。

　が੫理士事務所で働いていたことも

あってߴ、 校生のࠒからকདྷは੫理士にな

ろうと考えていました。ところがߴ校�年生

になったある時、たまたま෩अを引いてප

ӃでドΫターに世間話として、こういった

夢がありますという話をしたら、「܅、何を

言っているんだ。੫理士より世界がい会

計士をやりなさい」と言われまして。そんな

格があるのかとௐ始めたら、確かに自ࢿ

分にはそちらのほうがよりྑい、というか

何となくカッίイイと単७に思い、会計学

Պのある大学を受験することにしました。

　भから্ژして大学にೖ学。大学時

代にはࠃ際తなࢹ野などまったくありま

せんでした。私の生まれ育ったాࣷでは、

ཹ学やঁࢠࠃؼというのはඇৗにكな存

在。経ࡁతにܙまれたՈఉに生まれた人

のಛݖだと思っていました。というか、ਖ਼

直そういうબࢶがあることすらりませ

んでした。また、成人後に会計士のษڧを

していたࠒもಠཱ։業のࢤ向がڧく、ど

ちらかというとࠃ中খ企業のアドバイ

ザーతな役割の方にڵຯがありました。

　ですから監査法人トーϚツにೖるとき

も、当初はখさな企業を育成して্場とい

うΰーϧを目ࢦす部門にڵຯがありまし

たが、ೖ所後に部門のઆ明をฉくうちに、

#I(�のプラットフΥームをったࠃ際企

業のαポート、というスέーϧの大きな話

に一ॠで৺をಈかされてしまい、ࠃ際部門

にೖることになったのです。

―監査法人τʔϚπにೖࣾをՌたしてか
ら、தさんはどのようなΩϟϦΞをੵ
まΕてきたのでしΐうか。

　監査法人トーϚツにೖってࠃ際తにల

։する企業のαポートをしたいと思った

ところまではྑかったのですが、いかんせ

んӳ語がついていけないということにؾ

ͮきましてʜਖ਼直海外に行ったことがあ

りませんでしたし、5O&ICも�00でし

た。また、同期の分くらいにཹ学経験が

あり、ঁࢠࠃؼがいるような部ॺだったの

で、自分のӳ語ྗがまったくりていない

ことを目の当たりにしたのです。

　そこで、ೖ社のཌ年にいったんٳ職さ

せてもらって、ླཱྀ 学を決意。トロントで6ि

間、χューϤーΫで�カ月、単で語学学校

に通いました。ちΐうどトロントからχュー

ϤーΫにҠったཌ日に��11のテロが発生。

何もらずに現場の方に向かってาいて

いたら、向こうの方からփをඃった人たち

が現れたり、ಓにはইついてٽいている

人がうずくまっていたり。ॿけようと思って

をかけても、૬手が何を言っているかわ

からない。これはけないと、そこからより

ਅにӳ語をษڧするようになりました。

　त業はあるఔ度でしたが、プライベート

の時間にアメリカ人やཹ学生ίミュχティ

にੵۃతにࢀՃするようになって、ேから

中までඞࢮにりの�カ月をաごしてؼ

してみたら、そこそこӳ語ができるようࠃ

になっていました。෮職してくして受けた

5O&ICのスίアもだいͿվળしていたの

で、「じゃあ܅、ロンドンに行きなさい」とい

う話になって、そこで初めての海外ۈ務を

経験することになりました。ৼり返ると、で

きることではなく、ڵຯのあるӳ語ɾグロー

バϧの世界をબんだことが今の成ޭཁҼ

かもしれません。

ΦーετϥϦΞでखʹೖΕͨ
ΩϟϦΞύε

―ϩϯυϯではどのようなお仕事をさΕて
いたのですか。

ʑ�0才લに初めて海外経験をしたのݩ　

 Interview  |  Shinichi TAKENAKA

会計士とͯ͠の
ύーιφルϒϥϯυの
ʹஙのたΊߏ
σϩΠτɾτγϡɾτʔϚπ会計事ॴ��߽भɾΦηΞχΞҬϦʔμʔ�

த�ਅҰ��4IJOJDIJ�5",&/","
ԣཱࠃ大学ଔ、200�年にެೝ会計士ొ。200�年10月よりӳࠃロンドンݚम生、200�年1月からの߽भύースの海外ற在を経験後、

2012年に߽भデロイトにてύートφーঢ格。201�年より同ࠃシドχーにҟಈし、デロイトɾオセアχア地Ҭの日ܥビジネスリーダーを務める。

ެೝ会計士ʢ日ຊɾถࠃʣɾڐ会計士ʢ߽भʣ
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で、ෝ任当初はඇৗにۤ࿑しましたが、׳

れてくると、結ہ日ৗతに༻するӳ語は

られているので、自分のフィーϧドの中ݶ

で割となだらかなカーブをඳきながらӳ

語をशಘしていきました。6カ月くらいする

と、このまま行くとネイティブみたいに

れるのでは？ とఱۡにもなったのですが、

తなྗはあれかૅج೦ながらӳ語の

ら10年経った今でもさほどมわりません

ねʢ笑ʣ。ただ、2年目になると、1年目の業

務から少し発లして、結ߏしいプロジェ

ΫトにϚネージャーとしてアαインされる

ようになりました。かなりॏཁなΫライアン

トだったので、「このプロジェΫトが失敗し

たらΫビだからね」とࢄʑڴされました。

プロジェΫトでは監査だけでなく、アドバ

イザリー業務がؚまれていたので、事を

通じてқ度のߴいӳ語もशಘできまし

た。海外で働く会計士としてඞཁなӳ語が

自由にૢれるようなレベϧにୡするよう

になっていたと思います。

　1年という任期がۙͮいて、「ロンドン

にらないか」というオファーをもらった

のですが、当時はロンドンでύートφーに

なれる自信もなく、また海外ݣしてくれ

たトーϚツにもԸٛを感じ、ஸॏにおஅり

をೖれてࠃؼしました。

―そΕはେม、ମないですね	স
。

　そうなんです。実際、日ຊにؼってきて

監査にると、当時はӳ語をうػ会が

ない。海外でやってきたような、さま͟まな

人と関わりながら自分でりりし、いつ

も自分が成していることを感じられな

かったので、現実の業務とやりたい事の

間に大きなΪャップを感じていました。「そ

のままトーϚツにるか、それともどこか

ผの、自分が׆༂できる場所を探すき

か？」といが生じていました。そんなタイ

ミングでオーストラリアற在の話をいただ

くことになったのです。

　もちろん、تんで引き受けて、ύースとい

う市にෝ任。そこは-/(、మ߭ੴ、ੴ༉事

業などのݯࢿのメッカであり、エネϧΪー

会社や社がूまる場所でした。ࢠݯࢿ会

社の業績は会社のଛӹインύΫトが大

きいので、ࢠ会社監査の࣭ҡ持、ฒびに、

が分かる人関ݯࢿ४、しかもج際会計ࠃ

を育成しながら日ຊにもフィードバッΫする

というミッションをෛっていました。ちΐうど

会社のܥブームをܴえていたので、日ݯࢿ

ࢿに対するଟくのアドバイス業務があり

ました。ύースの事務所に属されていた

日ຊ人は少数だったので、他の部門のオー

ストラリア人とともに、੫務や.�Aの実務、

ίンαϧティングなど෯い業務を数ଟく

こなすようになり、事に面നみややりが

いを感じるようになっていました。

　ӳ語ڥにをஔく生׆ももう�回目

ですから、そこそこඍົなχュアンスのӳ

語もۦできるようになっていましたし、

্のཱ場になってみると、৭ʑな人छの働

き方や、どういう意思決定で৫がಈい

ているのかが見えるようになってきます。

おޓいのカϧチャーのྑいところ、アング

ロαΫιンతな、日ຊ人には理ղしいと

ころをうまくௐしながら、Ϋライアントと

デロイトチームをつな͛ることにけて

きて、ಛに新ܖن֫ಘのチーミングや

オファリングがಘ意でしたので、いつの間

にか現地の事務所からॏๅされる存在に

なっていました。

―そΕでまた、ϩϯυϯற在のときとಉ͡よ
うに、ԆのΦϑΝʔがೖったのですね。

　はい。Ԇのオファーがあったのですが、

その際に2年後にύートφーになるため

の݅ઃ定をৄࡉに合意しました。日ຊに

って2ʙ�年したらύートφーになるΩャؼ

リアύスも考えましたが、日ຊではঢਐの

݅ઃ定を明確にしにくいですし、年ޭを

飛びӽえるようなঢਐが行われるか当時

の自分にはջٙతでした。オーストラリア

では、プロセスとධՁࢦ標がಁ明化されて

います。ύートφーのઓチέットをもら

えるチャンスもそうは無いので、そのプロ

セスを体験すること自体にՁを見出して

స੶を決意しました。その後、無事にબ考

աఔをύスして、ਖ਼ࣜな監査ύートφーと

してオーストラリア人と同じඨでઓえる

ようになりました。海外の大学のཹ学経

験が無くとも、アングロαΫιンのࠃでύー

トφーになれたのは、ଟくのӳ語でۤ࿑さ

れている会һの皆༷にもྭみになるので

はないかと勝手に思っていますʢ笑ʣ。

　そこからくは監査のみならず、日ܥ

企業の全ൠతαポートにै事し、また同

時に、ύートφーの1年目から࣍のΩャリ

アをϚネジメントに૬ஊしていたので数

年後にはシドχーにҠってオーストラリア

全体のジャύンプラΫティスのリーダーを

やってみないかという話をいただくこと

になりました。この時も、引き受けるにあ

たっての݅として、リーダーとしてのϚ

ネジメント業務やαービスίーディション

の事だけでなく、引きଓき、監査の事

はやらせてほしいとਃしೖれました。社会

人としてこれから20年Ҏ্は働きଓける

ඞཁがありますし、この時でϚネジメン

ト業務だけにଧち込Ήというのは、దな

Ωャリアύスではないと思い、プロフェッ

ショφϧとしてのΩャリアビϧディングの

ॏཁੑをૌえたのですʢ٬ސ業務を行って

いないϚネジメントローϧはレイオフされ

やすい、という実ଶもあるのでྑいબで

あったと思いますʣ。Ωャリアύスについて

さらにਃし্͛ると、シドχーにҠった直

後から経Ӧ者には࣍に自分が何ができ

るか૬ஊしています。自分が࣍のポジショ

ンにҠらないと࣍の人がঢਐできません。

自分の࣍のΩャリアと、チームメンバーの

ポジションを૿やすための৫の֦大は

ৗにॏཁな໋とଊえています。ಛにզʑ

のようなύートφーシップ৫は、自分の
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事を大きくして部Լをύートφーにঢ

ਐさせ、自分が࣍のポジションにҠること

によって、もう1人の部Լをύートφーに

することが、ݸ人単Ґの最ミッションと

考えています。これにより新ύートφーを

2人生み出すことができます。

―ΦʔετϥϦΞのδϟύϯϓϥΫςΟε
のϦʔμʔというのは、どのようなׂ
なのでしΐうか。

　日ܥ企業というりޱで監査ɾ੫務ɾίン

αϧティングɾ.�Aアドバイスといったす

てのαービスと、インダストリーにフΥー

カスした提案のຆどをカバーしますので、

現在、私はデロイトオーストラリアのC&O

と同じようなࢹでビジネスを見ていると

言えます。౷తな会計ɾ੫務αービスとい

う分野はύイの取り合いがଓいている。そ

こは成ػ会がݶられているので、新しい

αービスを提供していこうと、ίンαϧティ

ングを中৺にシンΫタンΫ、αイバーリス

Ϋ、デジタϧなどに෯い人ࡐをἧえてい

ます。今までにないαービスをどのように

提供できるかを考えるのと同時に、それͧ

れの分野の日ຊ人プロフェッションの育成

とメンバーの生涯Ωャリアύスの確อが最

大のミッションであると自֮しています。

　また日ຊから海外にਐ出する企業のα

ポートにもྗしています。ۙ 年は.�A

によって現地の事業会社をങऩするέー

スが૿えています。ങऩプロセスやങऩ

後のインテグレーションに対するίンαϧ

ティングやアドバイスのػ会が૿えている

ため、この分野のαービスをڧ化して、私

たちならではのバリューを出していきたい

と考えています。

　さらに現在ಛにྗをೖれているのは、日

ຊのέイύビリティの༌出です。߽ भの

デロイトは世界の中でも最先のプラΫ

ティスをもっています。監査の自ಈ化やアφ

リティΫスは߽भから始まったといってもա

言ではありませんし、テΫϊロジーίンαϧ

ティングは、アΫセンチュアやI#.がڝ合企

業となります。έイύビリティの༌出という

と大͛さですが、世界にある༏れたデロイ

トの見を日ຊにフィードバッΫする

みをߏஙし、日ຊの業界全体の発లにݙߩ

していくのも大きな໋と感じています。

ࣗͷಘҙなΛ
ຏ͍ͯ く͍ඞཁੑ

―த会һは監査にͩ͜ΘっていらっしΌ
いますが、ۙ࠷のएख会һのதにはʮ監
査はͭまらないʯというもあがってい
るようですがʜ。

　どうしてもΩャリアがઙいஈ֊では、監

査というとਏく、終わらない作業が果てし

なくଓいてつまらないと思うかもしれませ

ん。ϚネージャーΫラスになると、ੵ み্

͛てきた結果を見てアφライζしたり、問

ղ決やプロジェΫトϚネジメント業務が

中৺となり、Ϋライアントと一ॹに問を

ղ決していくというࢹでやりがいが実感

しやすくなると思います。

　また、作業がࡶでྔもかなりあり、

オートメーション化もਐんでいないため、

কདྷが見えにくいというのはあるかもし

れません。ただ今後、AIやディープラーχ

ングのਐ化によって会計監査もオートメー

ション化がਐんでいくと、ࡉかいチェッΫ

作業はݮり、もっとஅ業務中৺にҠ行し

ていくでしΐう。

　自ಈ化や私たちのέイύビリティがあ

がっていけば、ࢿՈからのཁٻも૿えて

いくでしΐう。例えば「ଛӹ༧ଌや事業計

画にίメントができないか？」「কདྷ計画

数に何らかの٬観తなอূを༩えられ

ないか？」という話が出てきたら、会計士

の関༩すきہ面が૿えてくると思いま

す。企業のকདྷに関わっていけるのであれ

ば、会計や監査という業界を取りרくด࠹

感もなくなってくるでしΐうし、そういった

ະདྷがもうすぐやってくるのではないか、

という思いもあります。このは、監査の

ビジネスϞデϧや社会の中の監査の役割

をどうมえていくかという大きな໋を๊

えていますが、զʑ会計士一人ͻとりがਅ

伨に考え、自分の意見を発信していかな

ければならないと思います。

―एखの会計士は、どのような͜とにを
。えですかߟてお͘きͩとお͚

何が好きか？ 何をやりたいか？ 自分が好

きなことを見つけることはしいかもしれ

ませんが、そういった目ઢを持っておくこ

とがॏཁだと思います。日ຊ企業は৭ʑな

人に何でも経験させる文化ですが、海外で

はスϖシャリストがಛ定分野をやるという

世界。だから全体をϚネジメントできる人

間もඞཁとなります。

　日ຊもこれからスϖシャリストが中৺と

なる世界になってくることが༧ଌされ、例

えば、金༥ػ関オϖレーションのಛ定ྖҬ

のࣝがಥ出していて、その見を監査に

もアドバイスにも׆༻できるといった、ಛ定

のスΩϧセットがඞཁになる時代がやって

くると思います。Ωャリアの初期ஈ֊でく

৭ʑなことを経験する中で、自分がಘ意な

分野、好きなことをはっきりさせて、そこを

పఈతにຏいていくとྑいでしΐう。そうし

なければ、誰もが同一化して、自分のڧさ

を自֮したり、差ผ化ができなくなってしま

います。ಛに海外ではスϖシャϧな人ࡐば

かりなので、会計や監査の専門Ոʢスϖシャ

リストʣとしてのリαーチにさえ引っかかる

ことなく、ຒしてしまうでしΐう。たくさん

の会計士がいる中で「きらりとޫるੑݸを

持つ」こと、「ύーιφϧブランドをຏく」こ

と。それは少なくとも、これから海外で׆༂

していこうと考えている会計士の方にとっ

ては、ඇৗにॏཁなことだと思います。

このインタビューは201�年�月�0日に実施されました。

 Interview  |  Shinichi TAKENAKA

〒102-8264 東京都千代田区九段南4-4-1  
TEL：03-3515-1120（代表）
         03-3515-1130（国際グループ）
http://www.hp.jicpa.or.jp/

3Vision for the future.

Interview  |  Shinichi TAKENAKA 

12Vision for the future. 3



事ۀ会ࣾにۈしていた࣌にถެࠃೝ会

計士ࢿ格をऔಘ。あͣさ監査法人にస৬を

したのͪに本のެೝ会計士ࢿ格をऔಘし

たとい͏ٶԼ४ೋさんに、ற在ઌのΠンυに

お͚るܦ験、真のグローバル人材となる

たΊにඞཁな݅についてお聞きした。

ӳޠΛආ͚ͯ௨Δ͜ ͱ͕
で͖ な͍࣌

―会計士をࢦしたきっか͚からڭえて͘
ͩさい。

　大学の専߈は、会計とはまったく関の

ない法学部で、法人にೖ所するまで会計と

は全く無ԑの部ॺに所属していました。海

外との取引もありましたので、理職にな

るちΐっとલくらいの時期に、ӳ語と数ࣈ

のษڧができて一ੴ二ௗと考え、ถެࠃ

ೝ会計士ʢ6�4�C1Aʣ のࢿ格取ಘにチャレ

ンジしました。ちΐうど地方にෝ任してい

ましたし、当時はまだಠで時間もあった

ので、ษڧでもしてみようかとܰいؾ持ち

で始めたのです。6�4�C1Aを受験するաఔ

で監査法人の存在をり、面നそうだとస

職しました。

　実際に会計監査の事を始めてみる

と、ඇৗに面നかったのですが、会計関連

の業務経験がなく、6�4�C1A受験のため

の学श時間自体がそれほどくはなかっ

たこともあり、ۤ ࿑しました。会計ૉ人の

人間がアメリカのࢿ格を取ಘして会計の

世界にを౿みೖれ、10年も20年も経理

を見てきた人にࢦಋをするわけですから、

これは大มでした。また、6�4�C1Aのࢿ格

では監査ใࠂॻにαインはできませんの

で、কདྷを考え日ຊの会計士のษڧをし

たほうがྑさそうだと考えました。ೖ所当

初にۤ࿑していなかったら、日ຊの会計士

。格を取ろうとは考えなかったでしΐうࢿ

ちΐうど監査法人にೖ社して�年ほど経ա

し、インチャージをやるようなཱ場となっ

たࠒでした。

　2006年にެೝ会計士の試験੍度がม

わって、Պ目ごとの分割合格がՄになっ

たこともあって、これだったら働きながら

ษڧできるだろうと思ったのですが、働き

方վֵなどない時代、インチャージと受験

ษڧのཱ྆は大มで、結ہ、年間ٳՋを

取って、ू 中తにษڧをすることにしまし

た。一定期間ٳみをもらって試験ษڧに取

りΉҎ্、「མちてってくることは出དྷ

ないな」と思っていましたね。

―資格をऔಘしてから、仕事༰はมΘΓ
ましたか？もともと、ӳྗޠもあったΘ
͚ですし。

　日ຊのެೝ会計士のࢿ格を取ಘして、

大きく業務の෯ががったかというとそう

でもなく、それよりも役職がมわっていく

ことで生じる差のほうが大きいようなؾが

します。ただ、よりਂくษڧができたので、

専門ੑもについたし、対外తな信པੑ

はߴまったのではないかと思います。

　ӳ語ྗについては、ݩʑ、それほどྗྔ

があった訳ではありません。ӳ語がものす

ごくできていて、6�4�C1Aのࢿ格を持って

いたら、Ήしろ日ຊの会計士ࢿ格を取ろ

うとは思わなかったでしΐう。それはそれ

でߴ、 ՃՁですから。私はそれまでཹ

学したこともなければ海外ෝ任経験もな

いわけで、લ職でଟ少、海外とのやりとり

があったにա͗ませんので、ごくී通のレ

ベϧだったと思います。こう言ってはも

֖もありませんが、ಛผ、ӳ語が好きとか、

語学शಘに対してߴいϞチベーションが

あったとかではないです。

人తには、ӳ語をशಘするためにಛݸ　

ผなϞチベーションはඞཁないと思いま

 Interview  |  Junji MIYASHITA
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す。例えば企業社会でよりྑく生きてい

くためとか、ঢਐػ会が૿えるとか。そう

いったଛಘצ定ൈきで、ただただڵຯが

あって取りめれば、よりྑいのかもしれ

ませんが、そういう方はك༗なようなؾが

します。

　これだけ日ຊ企業が海外にਐ出し、グ

ローバリθーションがڣばれてٱしい中、

ӳ語をආけて通るというબはリスΫが

いと思います。もちろん会計や監査といߴ

う専門分野にಛ化して、そこで།一無二の

存在となれれば生きっていけるのでしΐ

うけれども、そういうポジションにଟくの

੮が༻意されているわけではありません

し、そのྖҬまで౸ୡするのはたやすいこ

とではありませんよね。ツーϧとしてのӳ

語のඞཁੑは、զʑの世界にݶらず、どこ

で働いていても当વに感じるでしΐうし、

なͥӳ語をやるඞཁがあるのですか？と

いうよりは、やらない理由が見つからない

というイメージです。

―会計士をࢦす人のதには、ӳޠशಘ
にߴいนを͡ײている人もଟ͘いらっ
しΌるのではないかとࢥいますが、ӳޠ
ができるようになると、仕事の෯もݟえ
て͘るものもがるという͜とですね。

　会計士試験のたった何割かのྗをৼ

り向けるだけで、あるఔ度のӳ語レベϧ

にはୡすると思います。৯わずݏいという

か、ผにネイティブレベϧになるඞཁはあ

りません。それほどߴいϋードϧと思わず

に、やらなければいけないものだけれども

「100はඞཁない」「ద度にできればྑ

いもの」という感֮で始めればྑいと思い

ます。

　おっしゃるとおり、ӳ語がいこなせれ

ば事の෯は間ҧいなくがりますし、ઈ

対に面നくなります。それに、最ۙはࠃ際

४ʢIF34ʣをద༻している日ຊجࠂ務ใࡒ

の企業も૿えています。日ຊ語訳もありま

すが、ݪ文の確ೝがෆཁなわけではない

ですし、海外ࢠ会社のॏཁੑは૿すばかり

です。やはり、ӳ語をආけଓけることは

しいঢ়گにあると思っています。

インυறࡏでֶΜͩ ͱ͜

―現在は、どのようなׂを୲っているの
でしΐうか。

　201�年の�月にインドற在からࠃؼ

しました 。現 在は 、監 査 事 業 部に Ճえ、

(MPCBM +BQBOFTF 1SBDUJDF部ʢҎԼɿ

(+1部ʣに所属するという、ඇৗにしい

ཱ場にあります。監査エンήージメントに

おけるཱ場、役割は大きくมわりません

が、海外ࢠ会社の関༩がよりਂいレベ

ϧで出དྷるようになったと感じています。

　また、ۙ 年、インド市場は目をूめて

いますから、監査チームからのαポートཁ

やΫライアントからใ提供ཁやプ

レθンテーションػ会など、日ຊでもଟく

のオポチュχティがあります。また、目を

ूめている一方で、日ຊ人がتんで行く

地ではありませんので、ใのඇ対শੑ

が生じ、ற在経験者としてのՁが発شし

やすいࠃだと思います。おか͛さまで法人

外からのセミφーཁ、インタビューや

。ґཔがଟくい込んでいますߘد

―Πϯυをࢤしたのはࣗ͝のҙࢥで
したか？

　はい。インドのෝ任は、自分自がر

していたことです。いくつかީิ地があ

りましたが、一見、同じように見えて、ෝ任

地によって事༰もมわってきます。例

えば、アメリカだったら日ຊと同じように、

監査エンήージメントのϚネジャーをや

るイメージ。新ࠃڵでは、現地の専門Ոが

αービスを提供し、何か問があったら、

ற在һのզʑがॲ理するというスタイϧな

のですが、ݺばれたときには既に問が大

きくなっていたりすることもあり、えられ

る、というイメージでした。ؼ任後における

ՃՁの発شを考えると、ݸ人తには後

者かなと。中でも一番成しているࠃで、ক

དྷతにもプレθンスが発شできるのはイン

ドだろうというஅでした。今でも、その考

えに間ҧいはなかったと感じています。

　զʑの法人は、社໋でෝ任地が決まる

というよりは、まずはرするෝ任先をબ

します。自らがアΫションを起こさなけ

れば何も起こらない一方、手を͛ڍれば

えられる場所と言えます。そういった職

場で働けることに感ँしますし、ັ ྗを感

じています。
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　ೖ社して1�年目にして、はじめての海

外ෝ任となりましたが、それまでも、海外

務を経験したいとは思っていました。たۈ

だ、会計士試験の受験や監査エンήージ

メントとの関で、なかなかタイミングを

つかめずにいました。また、シχア時の

はトレーχーとして1年のෝ任ですݣ

が、Ϛネジャーになると、ற在として�年間

という期間が༩えられます。業務༰も期

間తにも、Ϛネジャーとしてற在が出དྷて

ྑかったと思っています。

―Πϯυでのۤ͝࿑をおฉかͤͩ͘さい。

　もっともۤ࿑したのは、ற在先でいきな

り現地の専門Ոとしてѻわれることです。

ண任ૣʑから、༷ ʑな問い合わせやプロ

ポーザϧの提出ཁなどがあり、Ωャッチ

アップには૬Ԡのྗをཁします。私の場

合は、৯事の時間を取るのが੯しく、みる

みる૫せてしまいました。でも、そういった

ۤ࿑をりӽえると当વ、自分も成する

し、それが間ҧいなくあとから׆きてきま

す。インドは੫੍がෳࡶですし、当ہの੍

度ղऍにフレΩシビリティがあるため、ਖ਼

ղが分かりにくい。Ճえて文化తഎܠのҧ

いからくる日ܥ会社との意見の対ཱなど、

՝ղ決ྗؚめえられる場面がଟ

く、自の成にとってඇৗにྑいෝ任先

だったと思っています。

―Πϯυに行͘͜とに߅を持ͭ人はまͩ

ଟいようなΠϝʔδがあΓますが、いか
がでしΐうか？

　少なくとも私にはなかったですし、話を

ฉくݶりでは、行ってもいいと思っている

人が少ない訳ではありません。ただ、Ո

やࢠどもの事を考えると、現実తでない、

という人がଟいようなؾがします。私は単

でのෝ任だったのですが、イメージする

ほど生ڥ׆はѱくありませんでした。デ

リーにற在していたのですが、日ຊ৯レス

トランもଟく、メイドとドライバーがつくの

で、事に専೦でき、生׆自体はѱくはな

かったです。ڟѱ事݅がଟいイメージを持

つ人もいますが、ѱい部分がχュースにな

りやすい面はあると思います。ற在者のී

ஈの生׆の中でۓഭする場面はほ΅ない

というのが実です。ただ、ަ 通事ނは少

なくありませんし、大ؾԚછはࠅいですね。

日ຊほど҆全でਗ਼ܿなࠃというのがಛผ

であり、そこをٻめても方ありません。֗

が“Ԛい”とか“うるさい”というのは、“い

がある”とポジティブにଊえて、ݶられたற

在期間を全うしようと考えていました。

―Πϯυ人のํʑはいかがでしたか？จԽ
もෳࡶで、しいํもଟいとฉきますが。

　どうしてもこちらがਖ਼しいと考えてしま

うのですが、ྑ しѱしではなくて“૬ҧ”な

んですよね。時間に対する༰さとか。日

ຊで監査ใࠂॻが期日にれるなんて経

験したことはありませんでしたが、インド

ではී通に起こるんですね。法定監査で

も。あるいは、�月決ࢉの会社に対して、�

月になって監査ใुのަবを始めるとか

ʜ。でも、こういったことは、ྑ しѱしでは

なく૬ҧであって、世界తに見れば日ຊが

มわっているのだ、とͮؾく場面にもૺ۰

します。だからこそ、ಠಛかもしれない日

ຊのϧーϧや日ຊ人の考え方を現地の方

にわかってもらうことがॏཁなんです。

　そこで私たちは、日ຊ人のϚインド、ビ

ジネスのਐめ方やϚφーなどをまとめた

Ϛテリアϧを作成しています。「8PSLJOH 

XJUI +BQBOFTF DMJFOUT」というセϧフ

スタディーツーϧなのですが、日ܥ企業に

αービス提供する海外の,1.(メンバー

ファームのプロフェッショφϧが自ݾ学श

できるڥをえています。これは、ただ

日ຊࣜのϧーϧをえるのではなく、ど

うして日ຊ人はこのように考えるのか？

といったഎܠまでカバーしています。例え

ば、໊ を͛たりするスタッフもいるの

で໊ަのやり方や、্ などの࠲Լ࠲

ビジネスϚφーから、期日ݫकのॏཁੑや

ϊーαプライζの監査といった実務తな

部分など、日ຊ文化をܒするような༰

になっています。

シϏΕΔ͕ݧܦਓΛڧく͢ Δ

―はΓ監査法人にも、ւ外をݟてきた
΄うがྑいというようなงғؾはあるの
ですか？

　それはあります。法人としてӳ語のݚम

プログラムをڧ化していますし、グローバϧ

人ࡐの育成として༷ʑな形で海外ݣプロ

グラムを༻意しています。ࠃ際人ࣨࡐとい

う部門があるのですが、海外ݣલおよび

ݣ中はもちろん、ؼ任後もؚめ、(+1部と

。にற在һのαポートを行っていますڞ

　例えば、現地ࢠ会社の業務に関連して、

日ຊຊ社のプロポーザϧや੍度のઆ明
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など、日ຊଆでのαポートがඞཁとなれば

私たちがຊ社๚問しますし、ற在者が一時

して企業を回る際にも同行します。まࠃؼ

た、ࠃؼ後に、せっかく現地でੵみ্͛て

きた見や人తな関連ੑがれてしまう

のは法人にとって大きなଛ失ですので、カ

ントリーデスΫという੍度をઃけており、

、任後の一定期間、数年間になりますがؼ

カントリーデスΫメンバーとして、ෝ任ࠃ

に関連する業務に携わります。

―ૉらしいγεςϜですね。はมΘΓ
ますが、άϩʔόϧ人ࡐになるためにඞ
ཁな݅はԿͩとࢥΘΕますか？

　文化తな૬ҧはあるとはいえ、ࠜ ຊత

な部分は一ॹだと思います。తに言え

ば、ある分野のプロフェッショφϧで、ϋー

ドϫーΫをԀわず実な人間は、どこに

いっても尊敬されると思います。尊敬しあ

えると、当વのことながら事もॆ実しま

すよね。

　フレΩシビリティもඞཁだと思います。

ҧいがあるのは当たりલなので、それをど

う受けೖれるかでしΐうね。どっちがਖ਼し

い、間ҧっている、ではなく、૬ҧと自֮す

ることです。案ずるより࢈Ήがқしで、まず

は一า౿み出すことです。これまでとはҟ

なる経験をੵΉことで大きなΩャリアにな

りますし、人間తな成も期できます。

シビれる場面が日ৗ൧事ですので、スト

レスੑも向্するし、ॠ発తな対Ԡྗも

にきます。

。えてͩ͘さいڭのඪをޙࠓ―

　監査業務はもちろんですが、インドをؚ

Ή海外関連のαポート業務で׆༂したい

と考えています。(+1部は監査法人のフロ

ント部門ではありませんが、法人の発లに

大きくد༩するՄੑがあると感じている

ので、引きଓきྗしていきたいですね。

インドҎ外にも、中ೆถ大を୲当する

ことになったのですが、それͧれのエリア

で׆༂しているற在һやカントリーデスΫ

メンバーとڞに、日ܥ企業の海外ਐ出を

αポートしていきたいです。

になΓますが、एखの会計士にϝοޙ࠷―
ηʔδをおئいできますでしΐうか。

　人間はଟ少のストレスがあったほうが

間ҧいなく成しますから、やはり、自分

で自分にストレスをかけるようなみを

作っていかないと、とは思います。ݫしいこ

とを言うつもりはまったくないのですが、

若い時のほうが成する༨地は大きいで

すから、例えば、働き方վֵで出དྷた時間

は、झຯやָしみでももちろんいいと思い

ますが、༗ޮに׆༻してほしいですし、৭ʑ

なことにチャレンジしてほしいですね。

このインタビューは201�年�月1日に実施されました。
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監査法人にۈしていた࣌代に、会計

監査͔ら։ൃ援ॿのίンαルۀ、ެ 会計

·Ͱ、෯いۀに従事。جࡍࠃ४のઃఆ

のͰ׆༂しながら、本ެೝ会計士

੍、һৗཧ事としてڀݚ会のڠ උ

࣮ࢪ支援にਚྗさΕてきたؔओݚ

͜、һにڀ Ε·ͰのΩϟϦΞの中Ͱ؏いて

きた、会計監査のl本࣭zを୳るཱྀにつ

いてお聞きし·した。

ͱ͍ࡀ�� ͏ए͞で
ʹ४ઃఆͷදجࡍࠃ

―会計士をࢦしたきっか͚からڭえて͘
ͩさい。

事どものころ、੫務職һだったがࢠ　

の話をしてくれるػ会が結ߏあって、ੲか

らയવと੫務ɾ会計の分野にڵຯを๊い

ていました。とはいえ、大学ਐ学時は、ਐ࿏

として明確に意ࣝしていたわけではあり

ません。“法よりは経ࡁのほうが自分に

合うのではないか”といったఔ度の感֮で

。学部にೖ学しましたࡁԠ大学の経ܚ

　実は、大学受験自体、ࢤ校に合格でき

ずに、少し“ෆ全೩ম”な部分がありまし

た。何かผの新しい目標がཉしいと思っ

ていた時に、たまたまܚԠ大学の会計ݚ

を受講࠲講ૅجのهでやっていたࣨڀ

してみたんです。これがことのほか面നく

て、ެ ೝ会計士試験の受験を考えるよう

になり、大学2年のՆから専門学校に通い

始めました。私ཱ大学のߴい学අはに

ってもらっていましたから、専門学校の

学අをってもらうわけにはいかないと

考え、アϧバイトをしてお金がஷまるごと

にͻとつのत業を取っていくようなϖース

で通っていました。

　大学�年生で初受験した時に少し手ご

たえはあったのですが、ৗࣝతに考えて、

このఔ度のษྔڧで受かるはずはないと

思ったので、ཌ年の受験を目ࢦして、合格

発දまでの2カ月間、かなりू中してษڧ

していました。実は最初のઓでӡよく合

格していたのですが、合格発දまでの2カ

月のษڧがあったので、ようやく他の合格

者と一ॹのスタートラインにཱつことがで

きたのではないかと思っています。

―େ学をଔۀしてからؔさんは、どのよう
なΩϟϦΞをੵまΕてきたのでしΐうか。

　大学�年の�月にদɾ੨監査法人

ʢ 現  ༗ ݶ 責 任 監 査 法 人トーϚツʣに ೖ

社。そこから私のΩャリアがスタートする

わけですが、現在にࢸるまで大きく�つの

時代に分けられます。まずୈ1期。ೖ所か

ら1���年までの1�年間は監査業務が中

৺の時代です。でもこのࠒから他の人とは

ちΐっとҧう経験をたくさんさせてもらい

ました。トーϚツと提携していたトシュɾ

ロスのถࠃアトランタ事務所でトレーχー

として1年働くチャンスをもらえました。

ެೝ会計士になったばかりの2�歳の時で

す。このࠒトーϚツでは、トシュɾロスの

って監査をして際తなϚχュアϧをࠃ

いたのですが、ݚमを受けても、先輩の

事を見ても、ਖ਼直、Ϛχュアϧの中がྑ

くわからなかった。その時思ったのは、“会

計や監査というのはイΪリスやアメリカで

発ୡしたものだから、そこにॅんで生׆し

てみないと、ຊ࣭が௫めないのではない

か”ということ。せっかく会計士になって、

会計や監査の専門Ոになったのに、その

ຊ࣭をらないまま、年をॏねていくのが

だったのです。アトランタでは、アメリカݏ

人と一ॹにアメリカ企業の監査をしていま

した。確かに同じϚχュアϧで監査をして

いるのだけど、日ຊとアメリカではかなり

ҧうんですよね。これまでやっていたこと

のഎܠが、ほんのちΐっとだけわかったよ

うに思いました。

て日͛ڍして1年後に、自ら手をࠃؼ　

ຊެೝ会計士ڠ会に出向。実はちΐうど

自分がやりたい事をやらせてもらえず

ʑとしていた時期でしたし、ٻめられて

いたのがࠃ際業務ཁһでしたから、これ

はྑいチャンスだと思いました。

४に関するج際監査ࠃ४やج際会計ࠃ　

業務が中৺だったのですが、当時はࠃ際

会計ج४と言っても誰もらない時代で

す。そんな中、ࠃ際監査ج४を作っていた

際ࠃ際監査実務ҕһ会ʢIA1Cɿ現在のࠃ

監査ɾอূج४৹ٞ会のલʣの日ຊ代

දのখྛޫ࢘さんのテΫχカϧɾアドバイ

ザーʢ5Aʣをやられていた方がୀ任するこ
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“本࣭”を
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দɾ੨監査法人ʢ現、༗ݶ責任監査法人トーϚツʣにೖ社後、ถࠃアトランタ事務所でのۈ務、日ຊެೝ会計士ڠ会の出向を経て、։発

ԉॿίンαϧティング業務、ެ 会計業務などにै事。ࠃ際ެ会計ج४৹ٞ会Ϙードメンバーʢ2006年から2011年ʣ、日ຊެೝ会計士ڠ会ৗ
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とになって、私が後任に໊ࢦされ、ࠃ際会

ٞの場に出੮するػ会をಘることとなりま

した。当時はまだ2�歳、֤ の5Aにもそࠃ

んな若い人はいません。自分のやったこと

が実際にࠃ際ج४の中にӨ響を༩える

ことにڧいやりがいを֮えました。

会の出向を通じて、খྛさんや当ڠ　

時、ڠ会のࠃ際୲当ৗ務理事でࠃ際会計

士連 ʢໍIFACʣの理事会の日ຊ代දだっ

た౻পѥ起さん、ࠃ際会計ج४ҕһ会

ʢIA4Cʣで日ຊ人初のٞになられてい

たനௗӫ一さんなど、ࠃ際తに׆༂する

先輩会計士の方ʑと一ॹに事をさせて

もらい、そういった先人たちの׆༂を目の

当たりにして大きなӨ響を受けました。

　 Ωャリアの ୈ 2 期 は 、  ։ 発 ԉ ॿ

ʢO%Aʣ業務にྗしていた時代です。

్、ʑݩ 、ຯがありڵԉに対するࢧࠃ্

1���年にڠ会での出向からトーϚツに

に、ちΐうどO%A部ができたࠒ任したؼ

ので、チャンスがあれば事をさせてཉし

いと言っていたのです。最初にやらせても

らったのは、چι連のζベΩスタンとカ

ザフスタンのࠃӦమಓ会社の経Ӧɾࡒ務

分ੳを行う案݅でした。最初は監査業務

をやる一方でこのような海外ௐ査業務を

やっていたのですが、だんだん体が持た

なくなってきて、O%A業務専業にさせても

らいました。1���年のことで、会計ビッΫ

バンが始まる直લです。日ຊの会計や監

査が大きくมわり始める༧感もして、監査

業務にະ࿅もありました。実は、ڠ会に出

向していた経験から会計ج४や監査ج४

などの੍度を作る事をしたいと思って

いたのです。しかし、当時の日ຊでは、企

業会計৹ٞ会がج४ઃ定を行っていて、

私のように若い会計士がそういった事

にै事できるՄੑはいと思いました。

日ຊの੍度作りに関われないなら、海外

の੍度作りに関わりたいと思ったのです。

実際には、その�年後に会計ج४ҕһ会

ʢA4#+ʣができたので、「ૣまった」と思い

ました。ʢ笑ʣ

　とはいえ、日ຊのO%Aの中で会計や監

査に関する事がたくさんあるわけで

はなく、ԉॿのධՁ業務だとかࠃӦ企業

の経Ӧ分ੳなど、自分にできそうなことは

何でもやりました。ようやく、200�年から

2年間、タイࠃの会計向্のためのプロ

ジェΫトにチームɾリーダーとして関わるこ

とができ、この時にはじめて、自分がやり

たかった会計੍度のඋをࢧԉする業務

にຊ格తにै事することになりました。

ʠຊ࣭ʡʹ ഭΔํ๏は�ͭ͋Δ

४৹ٞ会ʢ*14"4#ʣのج公会計ࡍࠃ―
Ϙʔυϝϯόʔとしても活༂さΕました
よね。

　きっかけになったのは、日ຊެೝ会計

士ڠ会のެ会計ҕһ会の中で1FIʢプライ

ベートɾファンドɾイχシアチブʣの会計ॲ

理に関するڀݚใࠂを作成することにな

り、ҕһとしてがかかったことです。当

時、日ຊの会計士で1FIに見のある人は

あまりいなかったので、まあ、関なら海

外でいろいろやっているのでଟ少ってい

るだろうというఔ度のことでした。෭専門

部会として、ڀݚใࠂを取りまとめたの

ですが、その後、ӳ語ができるんならとい

うことで、I14A4をݕ౼する専門部会のҕ

һもやることになりました。そうしているう

ちに、I14A4#5AとしてࢀՃしないかと

いう話が持ち্がったのです。݅తには

、४ʢIF34ʣをっていてجࠂ務ใࡒ際ࠃ

ӳ語ができて、そしてެ会計のことを理ղ

しているという�がありました。当時の

日ຊはެ会計のᴈ明期で、IF34の任意ద

༻も始まっていないࠒですので、この݅

を全てຬたせる人はほとんどいなかった

と思います。私はެ会計には業務としては

関༩していませんでしたが、ڠ会のҕһと

して関༩していましたし、IF34にはଟ少ブ

ランΫはあるけど、何とかやっていけるだ

ろうと、大役を引き受けることにしました。

そこから私のΩャリアのୈ�期、ެ 会計時

代が始まります。

　I14A4#ではちΐうど、私がಘ意とする

։発ԉॿの会計がテーϚとなるタイミン

グだったので、熱৺にٞ論にࢀՃして、ί

アなメンバーの一һとしてೝされるよ

うになり、2006年から6年間、Ϙードメン

バーを務めました。Ϙードメンバーになっ

て最初の会ٞが౦ژだったのですが、会

ٞに合わせて։࠵されるセミφーを౦ア

ジア10カࠃで同時中ܧしようと計画。世

界ۜ行のネットϫーΫઃඋをい、ڠ会の

 Interview  |  Tadashi SEKIKAWA

2Vision for the future.

Interview  |  Tadashi SEKIKAWA 

18Vision for the future. 3



༧ࢉもࢁわせていただき、中ܧが実

現しました。I14A4#にϘードメンバーとし

ていかにݙߩするかを考えた時に、自分

のΩャリアを考えて、アジアの代දとして

の意ࣝをڧく持つようにしていました。Ԥ

ถの方とҟなりアジアの人は意見をあま

りڧく言わない向があります。දだって

意見を言わなくても、ࠃ際ج४にはڧい

関৺を๊いていることは、自分がO%Aで

いろいろなࠃに行っていた時に感じても

いましたので、そこにใをಧけて、ར

関者のをもっとௌくきだろうと、そ

んな෩に考えていました。

　実は、このࠒから監査法人のビジネス

としてO%A業務をܧଓすることがしく

なってきたので、部門をดめて、自分自

はެ会計の୲当として、ほ΅10年Ϳりに

監査業務に෮ؼすることになりました。ま

た、200�年から�年間はެ会計ҕһ会の

෭ҕһ、2010年から�年間はެ会計୲

当のৗ務理事を務めましたので、1FIのこ

ろから数えると10年Ҏ্、ڠ会のެ会計

に関༩していたことになります。

　そして、今、�ஈ֊目のΩャリアとして、

日ຊެೝ会計士ڠ会の+IC1Aリαーチラ

Ϙのओ任ڀݚһとしてௐ査ɾڀݚの分野

にै事しているところです。

―ඇৗに෯い経ݧをさΕていますね。

　こうして自分のΩャリアをお話しすると、

行き当たりばったり、全વҧうことをやっ

ているように見えるかもれませんが、自

分の中では割と一؏していることがあっ

て、これまでずっと、“どうしてこうなってい

るのか？”と、事のຊ࣭をٻしたいと

考えてやってきました。例えば、若い時に

海外に行きたいと思ったのも、日ຊにい

ただけでは会計や監査のຊ࣭はわからな

いと思ったからです。

　さらにࠃ際会ٞにࢀՃするようになる

と、֤ それͧれに考え方がҧうのがわࠃ

かってきます。Ԥถと一言で言いますが、Ԥ

भとถࠃでは考え方はҧうし、ӳࠃと大

でもかなりҧいます。֤ の৭ʑな考え方ࠃ

や੍度をると、今まで当たりલだと思っ

ていたことがそうでないと分かってきます。

例えば、アメリカと日ຊのことだけをって

いるだけでは、“日ຊはれている”“アメリ

カはਐんでいる”とଊえがちですが、そこに

“Ԥभはどうか？”“アジアはどうか？”という

をՃえて૬対化していくと、だんだんࢹ

自分の思考が理されてくる。その感֮が

ඇৗに面നかったんですよね。

　ެ会計もそうです。企業の会計だけやっ

ているときに当たりલだと思っていたこと

が、当たりલでないことがたくさんありま

す。それが見えてくると、今までの自分の

考え方がڱかったと思えてきて、思考に

がりが生まれます。

　実は“ຊ࣭”にഭる方法は�つあると思っ

ていて、それは「ۭ間を飛びӽえる」か、

「対を飛びӽえる」か、「時間を飛びӽ

える」かのいずれかです。ۭ 間を飛びӽえ

るというのは、先にお話ししたように、ҧう

の事をることで見えてくるものがあࠃ

るということ、対を飛びӽえるというの

は、まさにެ会計をやってみると、企業会

計をؚめた会計のຊ࣭が見えてくるとい

うࢹですね。そして�目の時間を飛び

ӽえるというのは、ྺ をると見えてく࢙

ることがあると思うのです。今まで、なかな

か会計や監査のྺ࢙を学Ϳػ会もなかっ

たので、これからの私の中のテーϚです。

+IC1AリαーチラϘの業務の中でྺ࢙を

、することにもॏをஔいているのでه

。ຯを持って取りんでいますڵ

バοターϘοΫεʹ
ཱͬͯΈな͚ΕΘ͔Βな͍

―現在は、+*$1"ϦαʔνϥϘのϦʔμʔ
としてڀݚһをऔΓまとめながらۀ
を進めていらっしΌいますが、どのよう
なΓがいを͡ײていますか。

　今は、事でௐ査やڀݚをさせていた

だいているので、今まで「なͥだろう」とٙ

問に感じながら通りա͗ていたことに、

事として一า౿み込んでいく時間とリιー

スがもらえるのがありがたいですね。例え

ば、ঁ ੑの会計士のൺはどうしてࠃに

よってҧいがあるのか。日ຊは少ない方で

すが、Ԥถだから同じ向があるわけでな

く、ドイツは日ຊと同じくらいに少ないし、

ӳࠃとアメリカでもҧう。アジアにࢸっては

さらにҟ࣭で、タイでは会計士の�割ぐら

いがঁੑなんですよ。Ҏલからすごくڵຯ

ਂく思っていて、どこかのࠃに行くたびに

「あなたのࠃはどう？」とฉいてきました。

どうしてなのか？理由をそのࠃの人にฉ
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いてもわかりませんよね。だって、自分の

しからない人にとっては、それが当たࠃ

りલのことなのですから。

　会計士のଟいࠃ、少ないࠃのҧいは何

か、監査市場のՉがਐんでいるࠃとそう

でないࠃでは何がҧうのか。ڵຯのあるこ

と、りたいことはݶりなくあります。今ま

でৗࣝとされてきたことや、何となく通り

ա͗てきたことにযを当てて、「ちΐっと

てよ」「それってຊ当？」とಥっ込んでい

けることが面നくて、ָ しく事をさせて

もらっています。

―ؔさんࣗ͝のޙࠓのඪは？

　+IC1AリαーチラϘの׆ಈをيಓに

せることが目Լの՝ですが、কདྷతに

は、࠶びࠃ際ج४のઃ定などので

事をしたいؾ持ちもあります。ただ、今は、

Ոのපؾの問があって、海外行くこ

とがしいので、۩体తな目標を持ちͮら

いঢ়گです。話は少しมわりますが、ϗー

ムランをଧとうと思ったら、バットをৼらな

くては方がないし、バットをৼるために

はバッターϘッΫスにཱたなくてはなりま

せん。私自、この先、またバッターϘッΫ

スにཱつチャンスはあると思っているの

で、ૉৼりだけはしておきたいですね。

になΓますが、एखの会計士にϝοޙ࠷―
ηʔδをおئいできますでしΐうか。

　私の経験からして、まずは“海外に行って

みる”というのがすごくॏཁだと思います

し、できれば、日ຊをؚめ、文化のҧう�カ

。Ҏ্を経験するのが理だと思いますࠃ

結2、ہカࠃだけだと、経験したその外ࠃ

が世界だと思い込んでしまう。ಛに会計士

の世界はアメリカのӨ響がڧいので、アメ

リカを世界とצҧいするリスΫは大きいと

思います。先輩方の中でもグローバϧなࢹ

を持っている人は、アメリカҎ外の外ࠃ

での経験がある方がଟいように思います。

　さきほど、バッターϘッΫスにཱつ話を

しましたが、日ຊ人はそういった部分でݠ

というか引っ込み思案な人がଟいですڏ

よね。でもバッターϘッΫスにཱって、その

スϐードϘーϧをこの目で見ないと、自分

がどのレベϧにいるかもわかりませんよ

ね。チャンスがあったら、᪳ せずバッター

ϘッΫスにཱって、思いりバットをৼって

ཉしいです。

　どんな人がࠃ際తに׆༂できるかとい

うと、やはり向いているのは好ح৺Ԣ

な方でしΐう。海外出張する際には、会ٞ

ࣨやϗテϧにこもっているだけでなく、

しいとは思うのですが、できるだけ外に出

て、֗ の༷ࢠを見てみたり、現地の人と৮

れあったりしてཉしいですね。言語につい

ても、そのࠃの言༿がଟ少でもえると、

一ؾに仲ྑくなれます。少なくとも言༿や

文化にڵຯを持つことは大ですね。そん

な経験が、自分の৺や感ੑを๛かなもの

にしてくれることは間ҧいありません。好

৺につながりますし、新たな発ٻ৺は探ح

見の中から、またຊ࣭とアプローチでき

るಓےが見えてくるかもしれません。

このインタビューは201�年�月�日に実施されました。

〒102-8264 東京都千代田区九段南4-4-1  
TEL：03-3515-1120（代表）
         03-3515-1130（国際グループ）
http://www.hp.jicpa.or.jp/

 Interview  |  Tadashi SEKIKAWA

4Vision for the future.

Interview  |  Tadashi SEKIKAWA 

20Vision for the future. 3



大ख会計事ॴͰ、監査͔ら੫へと

һとしڀݚをγϑτ。"4#+*"4#のۀ

て会計ج४の։ൃにܞΘΓ、さらに*'34

ΞジΞɾΦηΞχΞΦϑΟεのॴにஂࡒ

बするなͲ、大き͘ΩϟϦΞをมભしな

がらΓଓ͚てきたଜࢯに、͜ Ε·Ͱ

のาΈ会計士ࢿ格のバϦϡーについて

。たͬ

ϗϥイζンͷઌʹ͋Δ
ઓΛٻΊͯ

―まͣは、会計士とかւ外をࢦしたきっ
か͚をおฉかͤいた͚ͩますか。

　最初から会計士を目ࢦしていたわけで

なく、海外を意ࣝしていたわけでもないで

す。何となく “目のલにあることを頑張るこ

とがྑいことだ” “ษڧすることはྑいこと

だ” という考えで、一所໋ݒษڧしたら౦

の大学に受かって、学部でしたので周ژ

りに会計士試験を受ける人がたくさんい

たためڵຯを持ったという、何ؾないきっ

かけでした。周ғの会計士を目ࢦしていた

学༑たちは、自由さとか職業త҆定をٻめ

ていた人もଟかったと思いますが、私はそ

こは少しҧっていたؾがします。യવとで

すが、何か面നいこと、༧期しないことを

めていたように思います。在学中に会計ٻ

士試験に合格してબんだ就職先はいわΏ

る外ܥࢿの監査法人でした。+IC1Aの౻প

だったと思いますが、当時ܥࢿ会も外ݩ

は外ܥࢿ監査法人というのがあって、チャ

レンジਫ਼ਆԢな人たちがूまってきてい

ました。

―いΘΏるlϗϥΠζϯzをٻめていたの
ですね？

　そうかもしれませんね。地方出者なの

でいったん౦ژに出てくるステップを౿ん

でいるから、その先にਐΉのもあまり᪳

がなかったのかもしれませんね。ӳ語は

全વ自信がありませんでしたが、何とかな

るのではないかとܰく考えていました。若

かったですし。ϗライζンをٻめて外ܥࢿ

監査法人にೖったものの、私自がまっ

たくいものにならなかった。もちろん、

経験がѹతにෆしていたのは当વで

すが、外ܥࢿというのは手取り取りは教

えてくれませんし、自分自もどうしたら

ྑいのかわからなかった。そんなં、大学

のθミの先生から、「デロイトとܚԠٛक़

大学がڞ同ओ࠵するཹ学プログラムが発

するからオーストラリアに行ってみない

か」というがかかります。就職したばか

りでみましたが、結ۈ、ہ務していた監

査法人をୀ職することを決意。オーストラ

リアɾメϧϘϧンにཹ学し、大学に通いな

がら現地のデロイトの事務所で働くという

プログラムに2年間ࢀՃすることになりま

した。ླཱྀ 学といっても実際には大学にはほ

とんど通えなかったのですが、そこでӳ語

ྗをにつけ、実務経験をੵΉことができ

ました。また、現地の日ຊ企業にۈめるற

在һのネットϫーΫの中で、ॾ先輩方から

社会人として生きていく্でのώューϚン

スΩϧのようなものを教えていただきまし

た。一方、デロイトの事務所に行けば全

に外ࠃ人の世界で、いӳ語でۤしい思

いをしましたが、そんな中でも自分ができ

る業務でՁをࣔせるようにとྗしまし

た。今となってはྑい思い出です。

―एいうͪにւ外を経ݧするϝϦοτにͭ
いてどのようにおߟえですか？

　一าだけ先に行けて、少しだけチャンス

が૿えます。いったん日ຊにࠃؼして働き

だすと、なかなか̎回目が行けないですよ

ね。かくいう私も、࣍の海外ෝ任までずい

Ϳん間がۭくのですが、2回目の海外とな

ると何のために行くのか意ຯを見つける

のがしかったですね。1回目をૣく行く

と、その分だけまだ若いので、少しだけで

すけど人よりもબࢶがଟくなると思いま

す。この「少しだけ」っていうのが大事なؾ

がします。�0歳くらいに初めて海外に行っ

ていたら、たͿん、その後IA4#で働くこと

はなかったと思います。

　そのオーストラリアでのݚमプログラム

を終えてࠃؼし、そのままデロイトの提携

先であるトーϚツにお世話になります。ࠃ

際部に属されていろんな会社に監査に

行くのですが、ಛに外ܥࢿのূ݊会社の

監査業務にアαインされたことがҹに

ですから、日ຊの大ܥࢿっています。外
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企業を監査するトーϚツの中ではメインス

トリームではないと思うのですが、とても

面നかったですよ。デリバティブなんて当

時では最新のࣝもにつきܹతでし

た。日ຊの大企業の金法監査にも、アα

インしてもらったのですが、日ܥの4&Cొ

企業の監査も経験したくて、ずっとཁ

を出しଓけていました。ところが、なかなか

チャンスが८ってきません。このままって

いてもポジションが回ってくるかどうかわ

からないʜそんなঢ়گの中、実はެி

の出向など৭ʑな話があったのですが、

結�0、ہ歳の時に自分がબんだのが੫務

のಓでした。生涯੫務のಓで生きてΏくと

いうところまで֮ޛを決めていたわけでは

ありません。自分の੫務のࣝෆを監

査をやっていた時から௧感していましたの

で、スΩϧアップがඞཁと考えました。監査

の現場で、Ϋライアントの方と話すと「会計

士だから੫務についてってますよね？」

といった感じで࣭問を受けることが結ߏあ

るのですが、まったく答えられない。ۤ 手意

ࣝがあったので、このままポジションがۭ

くのをっているのであれば、੫務のษڧ

したほうがྑいと思ったのです。会計はι

フトなϧーϧですが、੫はྗ੍ڧのある法

なので、それを学Ϳことにもັྗを感じ

ました。私よりも先に監査部門から੫務部

門にҠった先輩方に૬ஊしたりしているう

ちに、そのબは間ҧいないと確信をಘる

ようになっていました。Ωャリアチェンジす

る時に大事なのは、৭ʑな人の話をฉくこ

とだと思います。৭ʑなことを言われて、ネ

Ψティブなことも言われますが、それでも

自分の決意がมわらなかったら、そのಓは

間ҧいない、そういうஅでした。

ࣗͷࣝΛͯ͠
৽͍ࣝ͠Λ֫ಘ

―ະ経ݧの੫にΩϟϦΞνΣϯδして͝
ۤ࿑はあΓまͤんでしたか？

　੫務のことは全વわからないので最初

はࠊをくして、教えてくださいというスタ

ンスでೖっていきました。定期తにΩャリ

アチェンジすると、ఱۡにならなくてྑいで

すよ。その時にͮؾいたのですが、確かに

੫務はૉ人でしたが、੫務と会計はີに

リンΫしていますので、監査の経験を生か

せる場が結ߏあるんです。オーストラリア

での海外経験と外݊ূܥࢿ会社での経験

も大いに役にཱちました。χーζのあると

ころって、やっͺりࠃ際と金༥なんですね。

そういう経験を生かして事をしつつ、੫

務のࣝをษڧしました。੫務はたいん

やりがいのある事で、ずるずるとのめり

込んでいきました。ࠃ際੫務がメインだっ

たのですが、ӳ語ができるので、どんどん

事がೖってきました。ですが、ਖ਼直言っ

て、事はかなりϋードでした。ྔ だけじゃ

なく、プレッシャーがなかったです。そ

ろそろࣙめようかなと思ったࠒにύート

φーにঢਐ。それからまた�年ほどฃಆし

ました。最後は、্ 手く言えませんが、いろ

んな意ຯで「ை時」を感じて、࣍に何をしよ

うかと考えていた時に、新ฉでIA4#のݚ

、事を見つけهһをืूしているというڀ

「これだ！」と思ってすぐにԠืしました。

―*"4#は、いかがでしたか？

　IA4#にೖったಈػは、いろいろありま

す。੫務をやっているときに、他人が作っ

たϧーϧをઆ明するだけではなく、自分

でϧーϧを作ってみたいと思っていまし

た。IA4#はまさにࠃ際తな会計のϧーϧ

を作っている৫です。オーストラリアか

らࠃؼしてからずっとࠃだったので、そ

ろそろ海外に行きたいと思っていました。

オーストラリアの時の্࢘がࠃ際ػ関出

だったので、ࠃ際ػ関で働くことにはੲ

からڵຯがありました。あと、4JS %BWJE 

5XFFEJFをはじめとして、当時のIA4#に

は᭞ʑたる人がそろっていて、そんな人た

ちと働いてみたいと思いました。あらΏる

面で、自分がٻめていることのチェッΫリ

ストがຒまるような感じで、このબで間

ҧいないと100�の確信が持てました。੫

務からج४ઃ定ओ体のసは、監査か

ら੫務のసよりもきつかったです。歳

もそれなりに取っていましたから。でも、

また、教えてくださいというスタンスで、監

査から੫務にҠるときに会計のࣝを売

りながら੫務をษڧしたように、੫務から

४ઃ定にҠるときには、੫務のࣝをج

売りながらج४ઃ定について学びました。

IA4#のスタッフは監査やアカデミッΫ出

の人がଟく、੫務はみんな敬ԕしていま

したので、੫務がらみのプロジェΫトはす

て私のほうに回ってきました。在任中に

IA4ୈ12߸h 法人所ಘ੫ のɦվ定プロジェ

Ϋトを終わらせることができたのですが、

IA4#のプロジェΫトを終わらせたのは日

ຊ人では私が初めてだそうです。そこで実

感したのは、今まで自分のΩャリアを通じ

てੵみ্͛てきたものは自分の࢈ࡒだか

ら、ઈ対にࣺててはだめだということ。もっ

たいないですよ。わらし者ではないで

すが、持っているࣝをして、新しい

ࣝをಘることは、ඇৗに大事だと思いま

した。IA4#というのは実はすごい৫で、

IF34のࣝはもちろんですが、ࠃ際తな

৫ӡӦであったり、世界中のҧった意見

を取りまとめるίンセンαス形成であった

り、いろんなϊϋを持っているんです。

IA4#で働いてಘたものはඇৗに大きかっ

たと思います。出向期間が終ྃして、いっ

たんデロイトにり、ロンドン事務所でԤ

भϚーέットの։をしていたのですが、

ある時、IF34ࡒ団のアジアɾオセアχア事

務所をઃཱしたので、そこの所にならな

いかとおがかかり、自分でお役にཱてる

のであればといういで引き受けさせて

いただきました。

―ಉ͡のԆではな͘、Կかおきに
৽しいϑΟʔϧυにऔΓまΕて、どん
どんࣝのੵが૿えてい͘というελ
Πϧはඇৗにੑݸతですね。

　ありがとうご͟います。当時だったら他

のファームや金༥ػ関の੫務部門にҠ੶

してߴいใुをಘるという人も結ߏいまし

た。実際に、そういったところからおがか

かっていたのも確かです。でも、なͥそうし

なかったかというと、αステイφブϧでは

ないようなؾがしました。今あるࣝを

いਚくしたらおしまいではないですか。金
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༥ػ関の੫務部門にҠってڅ料が্がっ

ても、いつまでଓくかわかりませんし。そ

れよりは、面നさとαステイφビリティ、そ

してなにより新しいࣝと経験のशಘを

༏先しました。IF34ࡒ団のアジアɾオセア

χアオフィスの所就任当初はຽओౘ

Լで、 “IF34は終わった” と、世間తにはݖ

ྫྷややかなトーンで語られていましたが、

IF34ࡒ団のධٞһがリーダーシップをとっ

てை目をมえていくことができたと思いま

す。当時IF34ࡒ団には、ٞ だったプラダ

༑事ॅݩ、ࢯIC1A会の౻প+ݩやࢯ

෭社のౡ࡚ࢯなどがいました。これらの

方ʑと一ॹに事ができたことは私にとっ

て大きな࢈ࡒです。あと、+IC1Aからྗڧい

ごࢧԉをいただいたこともڧௐさせてく

ださい。私も+IC1Aの会һですから、たい

ん৺ڧく思いました。

―あΓがとう͟͝います。そΕではޙ࠷
に、एい会計士のํʑのϝοηʔδを
おئいいたします。

　皆が同じではないので、同じことをやら

ないでྑいと思うのですよ。人それͧれに

向きෆ向きがありますから、それに合わせ

たΩャリアプランでྑいのではないかと思

います。あまりたいしたメッセージもない

のですが、会計士はඇৗにྑいࢿ格だと

思いますよ。 “これから監査がどうなる？” 

とか “AIの発ୡによってなくなってしまう

のではないか？” という話もあります。確か

に、この先、業務はมわっていくとは思い

ますが、会計士という事自体はなくなら

ないと思います。ݸ人తには監査よりも੫

務のほうが面നかったですが、会計士は監

査も੫務も、また、ίンαϧティングもでき

ます。それҎ্に、会計士というࢿ格は世

界に出るύスポートになりಘるものです。

੫法はجຊతにࠃだけでしか通༻しな

いࣝです。イΪリスに行ったら日ຊの੫

法のࣝなんてあまり役にཱたない。イΪ

リスの੫法をษڧしてもイΪリス人には

かなわないし。法というのはࠃ単Ґなの

で、そのࠃにいないとୈ一ઢの専門Ոとみ

てもらえない。しかし会計は世界中、どこ

のࠃに行っても通༻する。会計ج४はほ΅

IF34にऩれんしていますし、海外でࢿ格の

ҧいを感じたことは全くありません。それ

は大きなັྗだと思います。そういった意

ຯでは、もっともっと海外にଧって出る人

が૿えてもいいのではないかと思いまࡐ

す。監査の世界でもࠃ際化のはࢭめら

れなくなっていて、これからࠃ際業務がで

きないとやっていけない、そんな時代がも

う目のલにདྷています。ٯにそれが会計士

というࠃ際తなύスポートを持っている私

たちにとって、新たなϗライζン૨͗出

すチャンスでもあると思うんです。海の向

こうには、日ຊよりもずっとい世界が

がっているんですから。
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